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对浦东新区川沙县涉外保险现状与前景的分析

白春韶 董苏艳

浦东新区地域 350 平方公里，川沙县占了 89%，23 个乡镇纳人新区发展规划，这对川沙原有经济的发展带来了新的机遇，

川沙人把握机遇，提出了“服从、服务、参与”的口号。在参与浦东开发的近年问，三资企业在川沙县的落户数已增至 86 家（以

1991 年 10 月份为界），总投资 9589 万美元，其中外资 239 万美元，这为川沙县的涉外保险发展创造了良好的条件。下列数据

说明了近三年的情况：

一、“人保”占较大的优势

国内保险业恢复的十几年来，人民保险公司已经赢得了较好的信誉．川沙县保险公司每年定期与县政府、外经贸委召集涉

外企业会议，进行保险宣传工作。因此，目前川沙县内大部份的企业基本上是向“人保”投保的。
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二、保户收入有较快的增长，但大保户较少

由于近年来“三资”企业的增多，全县涉外业务的保费收入每年以成倍或几倍的速度递增。但目前浦东开发毕竟处于启动

阶段，外商大多只是“投石问路”，或为今后合作作准备。如美国杜邦农化公司现已投资 2500 万美元，该公司意向如投资成功，

取得效益，将在浦东批租大块土地，总投资可能达 10 多亿美元。因此，川沙县财产险中超万元的保户为数不多，保费达人民币

10 万元以上保户仅一家，整个“三资”企业的财产险保额仅为 2000 多万美元。

三、客户选择的险种太少

目前川沙县涉外业务只承保了财产、汽车和人身意外伤害及中外合资中方职工养老这四项保险业务。对保源较广的土木建

造、安装设备涉及到的“建工险”、“安工险”及其他如进出口货运险业务、机器损坏险、利润损失险等尚未去研究开拓。

四、保费收入中外汇比重较小

在所有的涉外业务中，企业绝大多数以人民币投保，图表中所列的 2181.96 元仅一家企业，占整个财产险保费收入中的 1.1%.

外汇比重小的原因主要是投保企业自身外汇资金有限，同我们的企业深度也有关。

观察整个川沙县涉外业务现状，我们感到，尽管发展较快，且行业间竞争还不激烈，但其业务基础还不够扎实，起点还不

够高。客观原因是，如新企业较多，人员、资金、设备均未到位；少数企业经营状况不佳，甚至濒临倒闭、搬迁；有的属于在

沪租赁的企业，企业财产险由出租单位以国内险业务统保；也有个别企业搞自保（例“化工”系统），因此“合资”项目中可

保范围也很有限。这说明，随着浦东开发开放的进程，作为这个新区中主战场的川沙县涉外保险的潜力还是很大的。除已落户

的以外，现又立项的 44 个合资项目，总投资额达 3857 万美元，其中投资额大于 100 万美元的企业就有 19 个，估计年内开业的

三资企业将达百余户．大量企业的落户必定有一大批不同规模的土木建筑和机器安装及完工、安装后的固定资产增殖，这些均

为建工险、安工险、财产险等提供了广阔的险源．还有，浦东的启动也促使一批企业由“内”转“外”，到 1991 年 10 月份，

川沙县出口产品生产企业已发展到了 300 多家，今年出口交货可望突破 12 亿美元，蝉联郊区出口创汇“九连冠”，因此，随之

而产生的进出口货运险也可大展鸿图。

川沙县情况如此，整个浦东情况也是如此。浦东的开发开放，吸引了大批的海内外客商前来参观防和洽淡投资，目前已接

待的海内外客商达 2万多人次，已在洽淡的外商投资项目 220 个，意向总投资 36 亿美元，可引进外资 12 亿美元。1991 年 1-10

月已批准外商直接投资项目 73 个，总投资额 1.34 亿美元，现已有 156 家“三资”企业在浦东落户，协议总投资 4.82 亿美元。

形势喜人，形势更逼人，面对潜在的巨大保源和市场，我们应不失时机，采取有效的措施，创造出一个良好的保险环境。

为此，应着重从以下几个方面努力：

1．加强宣传解释，增强保险意识。

一般地说来，合资企业中外方人员保险意识强于中方，尤其是川沙县内乡镇企业居多，中方人员风险意识不够，因此应组

织展业人员和社会力量加强保险宣传，尤其是在风险意识较薄弱的环节中加强此项工作，使新区的经济发展与保险意识的提高

同步。
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2．灵活承保方式、增强可保性。

合资企业中由于其合作经营的双方原来所处的环境、经历、习惯不同，因此对保险的需求、理解也不同。他们往往会提出

一些非一种条款所能包罗的具体投保要求．我们可在不违反条款基本精神的前提下，为客户设计投保项目，灵活处置费率开价。

在新区内应改变“一类企业一种费率”,“一种类型一种做法”的统一模式，这样才能使保户满意，从而争取更多的保户。

3．扩大信息渠道，注意运用信息

川沙乃至整个浦东的信息来源除了原政府外经贸一头外，还应积极从县、市浦东开发办、几个小区开发公司等渠道去获取，

有时也可积极参与项目谈判，摘录各类报刊的资料，从而增大信息量，当然光有资料的来源是不够的，公司内应及时建立三资

企业的资料，并经常整理分析，将死资料变成活资料，最终产生“价值”。

4．抓紧培养人才，提高干部素质。

“八五”期间，浦东处在启动阶段，主要是基础设施的建设阶段，开发、开放浦东要打基础，而人才的培养是基础的基础。

就川沙来讲，涉外业务从展业到理赔，均由一人操办，也没有固定的内勤，因而保单出错较多，单证不规范，业务资料较乱。

为此提高涉外业务水平，培养胜任业务工作的人才乃是当务之急。

总之，川沙乃至整个浦东涉外业务前景广阔，还需要我们努力去开拓。


